

Compte rendu de l'assemblée générale de la Société d'Ethnozootechnie tenue le 11 juin 2024 au Petit Caporal à Maisons-Alfort

Nombre de participants : 12 ainsi que 6 excuses reçues dont 4 pouvoirs.
La séance est ouverte à 11h15.

Le Président Etienne Verrier remercie les adhérentes et adhérents qui sont présents aujourd'hui.

1. / Rapport moral et d'activité du Président

1. Journées d'étude et autres réunions

Depuis la dernière assemblée générale, le 19 juin 2023, le Conseil d'Administration s'est réuni le même jour au Campus Condorcet et le 22 novembre 2023 à la Fondation Adrienne et Pierre Sommer .

Une journée d'étude s'est tenue le 23 novembre 2023, coorganisée par Pierre Del Porto et Olivier Le Gal, avec pour thème « **Animaux, prestige et luxe** », à la Fondation François Sommer, rassemblant 70 personnes. Après la présente AG, se tiendra le journée d'étude sur le thème « **Le renne dans tous ses états** », sous la responsabilité de Jean-Pierre Digard, à l'Ecole vétérinaire d'Alfort. Les interventions seront reprises dans le n° 115 de la revue Ethnozootechnie, publiée en fin d'année.

Le groupe d'Ethnozootechnie Caprine (GEC) s'est réuni à Sainte-Maure-de-Touraine (Indre-et-Loire) le 1^{er} juin 2024 à l'occasion de Fromagora. Une analyse de l'évolution de la consommation et de la clientèle concernant le secteur des fromages de chèvre a été réalisée à partir d'interviews de crémiers-fromagers. L'évolution de la demande des amateurs de ces fromages devra à l'avenir être prise en compte autant au niveau de la production que de la filière. C'est le sujet prioritaire sur lequel le GEC consacrera ses activités au cours des deux ou trois prochaines années. Il se propose d'organiser une journée d'étude en 2025 sur ce thème.

2. Publications et communication

2.1. La Lettre a été publiée à son usuel rythme trimestriel. Je renouvelle ici mes remerciements à Louis Montméas qui effectue un travail considérable de collecte et de mise en forme des informations. Le tour de rôle institué pour la rédaction des éditoriaux fonctionne très bien. Les responsables des éditoriaux pour 2025 seront désignés lors de la prochaine réunion du Conseil d'administration.

2.2. Le site web est actualisé à intervalles réguliers. Merci à Louis Montméas et Coline Taine-Monod pour les actualisations et le suivi.

2.3. La revue Ethnozootechnie a eu deux volumes publiés depuis notre précédente AG :

- Le numéro 113 (136 p.), « **La médiation animale** » paru en octobre 2023.
- Le numéro 114 (112 p.), « **Animaux, prestige et luxe** » paru en avril 2024, comportant un hommage au professeur Raymond Pujol, qui fut longtemps Vice-Président de notre Société.

2.4. Portail Persée : Serge Rosolen, de l'Académie nationale de médecine et de l'Académie nationale vétérinaire a proposé que les revues *Ethnozootechnie* soient numérisées et mises sur ce fonds documentaire qui est plus facile d'accès et offre plus de services que Gallica. Une réunion est prévue en décembre avec Etienne Verrier. Une collection complète, sur papier, des revues sera confiée à Persée.

3. Le voyage de la SEZ a eu lieu au Pays Basque intérieur en septembre 2023, organisé par Pierre et Monique Del Porto et Michel Thibier. Il a réuni 39 participants (compte-rendu de Jean-Pierre Ferrier sur le site).

4. Remerciements et perspectives

Outre les personnes évoquées ci-dessus, je renouvelle mes remerciements aux membres du CA ainsi qu'aux confrères non-membres du CA qui assurent d'autres responsabilités et aux membres du Bureau, Bernard Denis, Jean-Pierre Digard, Mariane Monod et Michel Hulin.

Après discussion, le rapport moral et d'activité est adopté à l'unanimité moins une abstention.

2 / Rapport financier (année 2023)

1- Compte de Gestion définitif année 2023 (en euros) :

	Charges 2023	Charges 2022		Produits 2023	Produits 2022
Lettres Impression + envois	1 095.80	906.71	Cotisations	8 960.00	8 905.00
Revue Impression + envois en 2023 (N° 112, 113)	9 355.05	8 321.26	Ventes revues	835.85	549.00
Charges exceptionnelles*	1 839.15	1 794.32	Contributions journées/revue	2 000.00	0.00
Charges courantes**	775.12	586.91	Produits financiers	788.54	366.90
TOTAL	13 065.12	11 609,20	TOTAL	12 584.39	9 820.90
Emplois nets	-480.73	-1 788,30	Ressource nette	-----	-----
			Solde financier	33 997.09	38 786,02

*=journées et évènements, repas, location salle de réunion.

**=site internet, fournitures, affranchissements revues & divers, abonnements, cotisations, assurance, frais bancaires.

Nombre de cotisants : 2022 : 228 / 2023 : 227.

Les charges ont augmenté en 2023 : hausse des affranchissements et des frais d'impression ; location de salles ; prise en charge du repas pour les participants aux réunions du Conseil d'administration.

Pour les produits, les cotisations sont stables et les ventes de revues en hausse ainsi que les produits financiers. Une contribution de la Fondation A. et P. Sommer de 2000 € a permis de réduire fortement le déficit qui passe de 1788,3 € en 2022 à 480,73 € en 2023.

2 - Budget prévisionnel pour l'année 2024 (m à j au 02/06/2024)

	Charges Budget 2024	Charges 2023		Produits Budget 2024	Produits 2023
Lettres Impression + envois	1 020 €	1 095.80	Cotisations	8 700 €	8 960.00
Revue Impression + envois en 2024 (N° 114,115)	8 800 €	9 355.05	Ventes revues	550 €	835.85

Charges exceptionnelles*	650 €	1 839.15	Contributions journées	0 €	2 000.00
Charges courantes**	760 €	775.12	Produits financiers	800 €	788.54
TOTAL	11 230 €	13 065.12	TOTAL	10 050 €	12 584.39
Emplois nets	-1 030 €	-480.73	Ressource nette	€	--
			Solde financier		33 997.09

Le nombre de cotisants pourrait poursuivre sa lente érosion (-0,9 %) et le taux moyen par cotisant approcher 39 € .

Produits : Le montant total des cotisations pourrait atteindre 8 700€. Les ventes de revues diminuent encore fortement (- 48 % à ce jour).

Les produits financiers devraient atteindre 800 €.

Le total des produits devrait donc atteindre 10 050 € contre 12 584 € en 2023.

Charges : l'achat anticipé d'enveloppes et les envois par courriel permettent de réduire le coût des Lettres trimestrielles. Si le prix du papier n'augmente plus, le coût d'impression des revues et pourrait être de 8 800 € pour les numéros 114 et 115.

Les charges exceptionnelles (journées, CA) et charges courantes (site internet, fournitures, assurance, frais bancaires, ...) devraient baisser de 2 614 € à 1 410 €. En fin d'année, si les produits sont de 10 050 € et les charges de 11 230 €, on arrive à un déficit de 1 030 €. Sans contributions extérieures, un déficit structurel semble inévitable.

Olivier Le Gal a vérifié les comptes : la traçabilité est correcte, la comptabilité est fiable.

Le rapport financier est adopté à l'unanimité moins une abstention.

3 / Proposition d'évolution du tarif d'adhésion (sur proposition du CA)

Le montant des cotisations est resté stable à 35 € depuis 2014. 25 % d'adhérents versent une cotisation de soutien pour un montant moyen de 53 €. Malgré les contributions reçues certaines années, sur les 16 dernières années, 10 ont été en déficit. Les frais de publication des revues et les charges courantes augmentent d'année en année ; avec la numérisation des revues et leur accès dès six mois après leur publication, les ventes de revues chutent. En conséquence le conseil d'administration réuni ce matin propose, dès 2025, de porter la **cotisation de base à 40 € et de maintenir la cotisation de soutien à partir de 50 € et celle pour étudiants à 10 €**. Ces propositions sont adoptées à l'unanimité moins une abstention.

D / Questions diverses

Le manque de politique de communication, notamment en direction des étudiants, que ce soit en lycées agricoles ou en études supérieures, est à déplorer.

L'inventaire du fond documentaire de Laurent Avon est en cours et sera proposé à diverses archives concernées.

Une journée d'étude organisée par François Jarrige « Gouverner et soigner. Des moutons aux bêtes à laine en Bourgogne (vers 1750 - 1850) » fera l'objet d'une publication (voir sur le site de la SEZ).

Appel est fait aux participants aux voyages d'envoyer leurs photos pour le projet de livre numérique rassemblant tous les programmes et comptes-rendus des voyages depuis 1975.

La séance est levée à 12h15.